

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 2 de septiembre de 2024.



La UAEM en la prensa:

Radio UAEM su vinculación con emisoras públicas y universitarias

Estatal:

Concluyen más de 40 pasantes de enfermería su servicio social en el Hospital del Niño Morelense

Nacional:

Estudiantes marchan contra reforma al Poder Judicial durante Informe de AMLO

Internacional:

Fuertes disparidades en la calidad del aire urbano a escala global

La UAEM en la prensa:

Fortalece Radio UAEM su vinculación con emisoras públicas y universitarias

Del 28 al 30 de agosto, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) fue sede del 9º Encuentro de la Red de Radios Universitarias de México (RRUM), titulado “100 años de construcción de radios educativas, democráticas y alternativas”, en el que participó la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Hugo Tenorio Cedeño, coordinador de Radio UAEM, informó que la institución refrendó formar parte de la Red con el objetivo de acercarse a otras radios universitarias para planear colaboraciones, convenios e intercambiar ideas sobre el futuro de los medios públicos y universitarios. “Tuvimos un enlace en cadena nacional el 29 de agosto para transmitir el homenaje a Radio Educación por los 100 años que cumplirá el próximo 30 de noviembre, entonces tuvimos oportunidad de dar a conocer a nuestras audiencias esta ceremonia y platicar con el director de esa estación, Jesús Alejo Santiago”, expresó. Hugo Tenorio dio a conocer que en este encuentro se estrecharon lazos con Pompeyo Pino, director de distribución de Radio Francia Internacional (RFI) para ratificar el convenio de transmisión del noticiario desde la Casa de la Radio en París, que sostiene Radio UAEM con esa emisora, así como nuevas colaboraciones con Radio UNAM, gracias a la iniciativa de Benito Taibo.

El Regional del Sur, p.9, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/fortalece-radio-uaem-su-vinculacion-con-emisoras-publicas-y-universitarias>

Espera UAEM recursos federales para la nivelación salarial a administrativos

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) está a la espera de la entrega de 22 millones de pesos por parte de la federación para cumplir con la nivelación salarial de los trabajadores administrativos, informó la rectora Viridiana Aideé León Hernández. La rectora destacó la solidaridad y sensibilidad hacia las necesidades de la base trabajadora administrativa, al subrayar que se ha mantenido una comunicación constante con ellos, al tiempo de señalar que en las reuniones realizadas la semana pasada, se discutió la inminente llegada de recursos que serán destinados a la nivelación del salario mínimo profesional. Para ello, adelantó que se han firmado los convenios necesarios para avanzar en este proceso, y se confía en que los recursos lleguen pronto. En otro tema, expuso la rectora los esfuerzos continuos para establecer mesas de trabajo que analicen los tabuladores económicos, en las que se incluyen la participación de la secretaria del sindicato administrativo, Victoria Morelos Domínguez, con el fin de abordar los temas relacionados con los tabuladores salariales.

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/espera-uaem-recursos-federales-para-la-nivelacion-salarial-a-administrativos>

Reconoce UAEM labor de administrativos jubilados

Esta mañana en el auditorio César Carrizales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se llevó a cabo la ceremonia de jubilación de tres trabajadores adscritos al Sindicato de Trabajadores Administrativos (Stauaem), en la que se hizo un reconocimiento a su labor para que la institución sea de las mejores en el país. La secretaria General de la UAEM, María Delia Adame Arcos, en representación de la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, destacó el esfuerzo y dedicación de quienes han dedicado gran parte de su vida en diferentes áreas de la Universidad. “Reconocemos el trabajo de nuestros administrativos jubilados, pues ha sido fundamental para que la UAEM se posicione como una de las mejores universidades públicas estatales del país”, dijo Delia Adame. “Este reconocimiento no sólo es de la Secretaría General, sino de todas las dependencias universitarias que conforman la institución, porque todos y cada uno de ustedes son protagonistas e integran la fuerza laboral que desempeña las funciones universitarias con compromiso, responsabilidad y actitud”, dijo Adame Arcos. En su mensaje, Victoria Morelos Domínguez, secretaria general del Stauaem, felicitó a un trabajador y dos trabajadoras que se jubilaron este día, a quienes dijo que siguen siendo universitarios y les exhortó a participar en todas las actividades de la institución.

La Crónica de Morelos, (Redacción), 31/8/24,

<https://lacronicademorelos.com/reconoce-uaem-labor-de-administrativos-jubilados/>

Reitera UAEM su compromiso con las personas afrodescendientes a través de diversas acciones

En Morelos son cerca de 40 mil personas que se autodenominan como afrodescendientes, sostuvo Fabiola Meléndez Guadarrama, profesora de cátedra en el Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (Cicser) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a propósito del Día Internacional de las Personas Afrodescendientes determinado por la ONU el 31 de agosto desde 2021. “Esta fecha es una oportunidad para reflexionar acerca de los retos y avances de la agenda política y social, evaluar la justicia reparativa global a las y los afrodescendientes en puntos como el reconocimiento de la trata esclavista como crimen de lesa humanidad a nivel global, el racismo y la herencia cultural robada”, dijo la profesora. Si bien en México y Morelos hay un balance negativo en el reconocimiento y procuración de los derechos de las

personas afrodescendientes, confió en que con la nueva administración del gobierno estatal habrá una mejor coordinación, a través del Instituto de los Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas de Morelos.

La Crónica de Morelos, (Redacción), 31/8/24,

<https://lacronicademorelos.com/reitera-uaem-su-compromiso-con-las-personas-afrodescendientes-a-traves-de-diversas-acciones/>

Mojigangas de Morelos: fiesta, cultura y tradición

Como cada año, en el mes de septiembre diferentes municipios se preparan para las fiestas patrias, las cuales contemplan una serie de actividades como el certamen para elegir a la reina de las fiestas patrias, el desfile cívico, el Grito de Independencia o las coloridas mojigangas. En la zona oriente de Morelos distintas comparsas de diferentes municipios ya se preparan para su tradicional mojiganga, como Zacualpan de Amilpas o en el municipio indígena de Coatetelco. De acuerdo con Jaime Macedonio, licenciado en Antropología Social de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), El término 'mojiganga' tiene varias connotaciones y diferentes significados en cada comunidad. Por ejemplo, menciona que en algunos casos esta fiesta es más parecida a un carnaval que se realiza en un contexto patriótico por el mes. Tal es el caso de Coatetelco, donde "el término mojiganga refiere a una celebración de carácter pagano". Jaime Macedonio señala que, las mojigangas son una forma burlesca que trata de imitar a las élites españolas del siglo XIX. No obstante, hoy en día lo que se puede ver son mojigangas sobre políticos mexicanos. Estos muñecos elaborados con papel y carrizo, forman parte de un recorrido que se hace por las principales calles de los municipios. Además de que van acompañados con música de viento e intervienen otros personajes como el apache, cuya vestimenta consiste en un traje bicolor rojo y verde; las tortugas elaboradas de carrizo y papel o las parejas de baile donde intervienen hombres vestidos de mujeres.

El Sol de Cuautla, (Adán Ramírez), 1/9/24,

<https://www.elsoldecuautla.com.mx/cultura/mojigangas-de-morelos-fiesta-cultura-y-tradicion-12490622.html>

Explora Morelos: Medicina tradicional y turismo. El Jardín Etnobotánico y su colección de plantas medicinales

La medicina tradicional en México es un patrimonio cultural invaluable que ha perdurado a lo largo de los siglos. Este sistema de conocimiento, basado en prácticas ancestrales y el uso de plantas medicinales, ha sido transmitido de generación en generación, reflejando la rica diversidad cultural del país. Tiene sus raíces en las civilizaciones prehispánicas, como los Aztecas y Mayas, quienes desarrollaron sofisticados sistemas de salud basados en el conocimiento de la flora y fauna local. Los antiguos mexicanos utilizaban plantas medicinales, rituales y conocimientos astrológicos para tratar diversas enfermedades y mantener el equilibrio del cuerpo y el espíritu. Uno de los referentes en este tema en la ciudad de Cuernavaca es el Jardín Etnobotánico y Museo de la Medicina Tradicional, ubicado en una casa de verano del siglo XIX, construida por órdenes de Maximiliano de Habsburgo. En 1976 fue inaugurado el jardín etnobotánico, y tres años después tocó el turno del museo. En 1994, la Asociación Mexicana de Jardines Botánicos decidió albergar "La Colección Nacional de Plantas Medicinales" en este espacio.

La Unión de Morelos, (Sheyla Alejandra Samaniego Salgado, estudiante de la Escuela de Turismo UAEM), 1/9/24,

<https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/256084-medicina-tradicional-y-turismo-el-jardin-etnobotanico-y-su-coleccion-de-plantas-medicinales.html>

Estatal:

Concluyen más de 40 pasantes de enfermería su servicio social en el Hospital del Niño Morelense

El Hospital del Niño Morelense (HNM) llevó a cabo la ceremonia de clausura del servicio social de 43 pasantes de enfermería, quienes permanecieron durante un año en este nosocomio infantil para cumplir con dicho requisito, y de esta manera, concluir su licenciatura. En la ceremonia de clausura, Samantha Quiroz Marín, encargada de despacho de la Dirección General del HNM, instó a las y los pasantes a desempeñar su labor con responsabilidad y entrega. Las y los egresados del servicio social provienen de diferentes escuelas de la entidad como: la Facultad de Enfermería, Escuela de Estudios Superiores de Mazatepec y subsedes de Miacatlán y Tetecala, así como la Escuela de Estudios Superiores del Jicarero de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la Escuela de Enfermería "Florence Nightingale" de la Cruz Roja.

Central de Noticias.mx, (Redacción), 31/8/24,

<https://centraldenoticias.mx/31/08/2024/morelos/salud/concluyen-mas-de-40-pasantes-de-enfermeria-su-servicio-social-en-el-hospital-del-nino-morelense/>

Se impulsan acciones para la reforestación en Tlaltizapán

La Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), encabezada por José Luis Galindo Cortez, a través de la Dirección General de Áreas Naturales Protegidas (ANP) y en conjunto con la iniciativa privada y la academia, sumaron esfuerzos favor del medio ambiente en Tlaltizapán. Carmelo Robles Álvarez, director general de ANP, indicó que en el ejido de Barranca Honda se plantaron 100 árboles de especies nativas del ecosistema de Selva

Baja Caducifolia; además, se realizó una visita a una Unidad de Manejo para la Conservación de la Vida Silvestre (UMA), para conocer más sobre una variedad de reptiles de la zona. Román Nava Díaz, comisariado ejidal de Barranca Honda, manifestó su agradecimiento a la SDS, así como a la empresa "ALPLA México EBM Cuernavaca" y a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), al afirmar que estas iniciativas fomentan la conservación del ecosistema y potencian el desarrollo turístico de la región, lo cual contribuye a mejorar los ingresos de los habitantes locales. Por su parte José Luis Cosme Mendoza, docente de la UAEM, subrayó la relevancia de las actividades ambientales en Barranca Honda, destacando la reforestación de los árboles nativos como una medida clave para la recuperación del ecosistema local.

El Regional del Sur, p.13, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/se-impulsan-acciones-para-la-reforestacion-en-tlaltizapan>

Central de Noticias.mx, (Redacción), 1/9/24,

<https://centraldenoticias.mx/01/09/2024/morelos/ejecutivo/se-realizan-acciones-de-reforestacion-y-fortalecimiento-de-la-educacion-ambiental-en-tlaltizapan/>

Con encuentro estatal, buscan rescatar la medicina tradicional en Morelos

Cerca de 170 personas, procedentes de las comunidades nahuas de Morelos, se reunieron este 31 de agosto en el pueblo de Chalcatzingo, en el municipio de Jantetelco, para participar en el Encuentro Estatal de Médicas y Médicos Tradicionales, que tiene como objetivo reorganizar a los médicos y médicas tradicionales indígenas del estado, así como compartir sus experiencias. De acuerdo con Jorge Pérez, promotor comunitario del municipio indígena de Hueyapan, la intención, además de rescatar la medicina tradicional, es reconocer el papel de los tiemporos en las comunidades originarias del estado. El encuentro, que inició desde la mañana en la zona arqueológica de Chalcatzingo y continuó en el centro ecoturístico Piedra Rajada, contó con la presencia de habitantes de Huitzilac, Xoxocotla, Hueyapan, Tetelcingo, Alpuyeca, Amatlán de Quetzalcóatl y San José de los Laureles, además de habitantes de otras localidades originarias del estado. Se trató de una actividad coordinada por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), así como varios colectivos y autoridades municipales.

El Sol de Cuautla, (Emmanuel Ruiz), 31/8/24,

<https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/encuentro-estatal-de-medicina-tradicional-en-morelos-12486565.html>

Nacional:

Estudiantes marchan contra reforma al Poder Judicial durante Informe de AMLO

En medio de la expectación por el último informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), realizado el pasado domingo 1 de septiembre, un grupo numeroso de civiles y estudiantes procedentes de distintas universidades de México se congregaron en el icónico Ángel de la Independencia, en la Ciudad de México (CDMX), para llevar a cabo una megamarcha en defensa del Poder Judicial de la Federación (PJF) y en rechazo a la Reforma propuesta por el mandatario. La movilización, que contó con la participación de jóvenes universitarios provenientes de instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Escuela Libre de Derecho (ELD), el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), el Tecnológico de Monterrey (ITESM), la Universidad La Salle y el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), comenzó con una concentración en el Ángel de la Independencia, donde se exhibieron pancartas y banderas mexicanas en muestra de solidaridad hacia el Poder Judicial y en rechazo a las medidas propuestas por AMLO. La megamarcha transcurrió de manera pacífica, con la presencia activa de estudiantes, académicos y ciudadanos comunes que hicieron un llamado a la sociedad en general para estar alerta y defender los principios democráticos y la separación de poderes en México.

Notigram, (Angélica Morales), 1/9/24,

<https://notigram.com/mexico/nacional/estudiantes-marchan-contra-reforma-al-poder-judicial-durante-informe-de-amlo-20240901-1310590>

ADN40, (Adriana Pacheco), 1/9/24,

<https://www.adn40.mx/ciudad/marcha-reforma-judicial-estudiantes-magistrados-protestan-en-el-centro-mexico>

Radio Fórmula, (Gustavo Calderón), 1/9/24,

<https://www.radioformula.com.mx/nacional/2024/9/1/reforma-judicial-estudiantes-trabajadores-realizan-marcha-rumbo-al-senado-831280.html>

Internacional:

Fuertes disparidades en la calidad del aire urbano a escala global

Un equipo de científicos ha ilustrado gráficamente por primera vez las concentraciones globales de uno de los principales contaminantes del aire que afectan a la salud humana. Las franjas de calidad del aire, creadas por la Universidad de Leeds, la Universidad de Edimburgo, la Universidad Estatal de Carolina del Norte y la Oficina

Meteorológica del Reino Unido, contrastan claramente "mejoras significativas en la calidad del aire en gran parte de Europa con el alarmante deterioro en partes de África y Asia Central", según concluye el estudio. Los hallazgos del proyecto destacan tanto los éxitos como los desafíos actuales en la lucha contra la contaminación del aire en todo el mundo. La Dra. Kirsty Pringle, del EPCC de la Universidad de Edimburgo y codirectora del proyecto, dijo en un comunicado: "La contaminación del aire a menudo se llama el 'asesino invisible', pero estas imágenes hacen visible lo invisible, mostrando los cambios en la contaminación por partículas a lo largo de las décadas". Inspirados por la imagen de las franjas del calentamiento climático, los investigadores crearon su propia ilustración para trazar las tendencias cambiantes en las concentraciones al aire libre de lo que se conoce como contaminación del aire por partículas, una mezcla de pequeñas partículas líquidas o sólidas como polvo, suciedad, hollín o humo, que se encuentran en toda la atmósfera.

La Crónica, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/fuertes-disparidades-calidad-aire-urbano-escala-global.html>

Incendios forestales de Canadá en 2023 emitieron CO2 como toda la India en un año

Los incendios forestales de Canadá en 2023, que consumieron la cifra récord de más de 15 millones de hectáreas de bosque, emitieron las mismas cantidades de dióxido de carbono que la India en un año y más que países como Alemania o Japón, según un estudio publicado en la revista científica Nature. El estudio cifró en 647 megatoneladas de CO2 las emisiones causadas por los fuegos forestales canadienses entre mayo y septiembre de 2023, la temporada de incendios de Canadá. Y los autores del estudio, un grupo de científicos de Estados Unidos, Canadá y los Países Bajos dirigidos por Brendan Byrne, del Jet Propulsion Laboratory de Pasadena (EE.UU.), advirtieron que aunque los incendios de 2023 fueron alimentados por temperaturas excepcionalmente superiores a la media, en el futuro esas condiciones serán la norma. "Las cálidas temperaturas de 2023 fueron excepcionales basadas en los últimos 44 años pero los modelos de clima CMIP6 proyectan que las temperaturas de 2023 será las normales para 2050", señalaron los autores. "Tales cambios probablemente aumentarán la actividad de incendios, arriesgando el potencial de los bosques canadienses" para retener el carbono, añadieron.

La Crónica, (EFE),

https://www.cronica.com.mx/academia/incendios-forestales-canada-2023-emitieron-co2-toda-india-ano.html#google_vignette